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Sono passate alcune settimane da quando sono 
venuti a mancare due carissimi amici, ma no-
nostante ciò non potevamo esimerci dal dedi-

care a loro un carissimo ricordo.  
Abbiamo  voluto  accomunare  Tonino  e  Sergio 
(noto con il nomignolo di Arizona) perché aldilà 
delle loro vite private, avevano in comune la pas-
sione calcistica ed erano entrambi degli apprezzati 
artigiani. 
Il primo, calzolaio, l’altro meccanico; tutti e due 
appassionati Juventini. Due persone a modo che 
sapevano stare tra la gente e che era un piacere 
ascoltare.  
Tonino, novantaquattrenne, lucido nei racconti, 
spesso ci narrava della sua passato, di una Fondi 
che non c’è 
più. Per 
come lo ab-
biamo co-
n o s c i u t o 
p o s s i a m o 
t e s t i m o -
niare che le 
sue grandi 
p a s s i o n i 
sono state il 
lavoro e il 
calcio, oltre 

naturalmente la famiglia.  
Era un fanatico del suo mestiere, ed aveva ragione, 
mentre per il calcio era dettagliato nel raccontarci 
le esperienze vissute a Fondi negli anni ’50 e ’60. 
Era anche socio del “Club Fondi in 500” in quanto 
possessore di una FIAT 500 con la quale parteci-
pava ai tradizionali raduni. L’ultima partecipazione 
è avvenuta il 16 ottobre scorso quando il Club lo 
ha  voluto  premiare  con  una  targa  “A  Tonino 
Monforte,  Membro  Senior  del’A.S.D.  Fondi  in 
500”. 
Sergio, invece, era diverso; più gioviale, era ca-
pace di coinvolgere nelle discussioni anche le per-
sone  più  moderate  e  sempre  con  il  massimo 
rispetto.  
Di Sergio ricordiamo i dibattiti calcistici che av-
venivano con l’amico Vincenzino Pesce dopo le 
partite fuori il Bar Sepe. Era semplicemente uno 
spettacolo per chi li ascoltava. Di Sergio è rimasto 
famoso un pronostico: “i campionati si vincono a 
maggio; se a tre giornate  dal termine del campio-
nato la Juventus è prima in classifica ed ha un van-
taggio  incolmabile  per  la    seconda,  allora  lo 
scudetto è cosa nostra”.  
Troppo forte!   
 
Alle famiglie vanno le nostre condoglianze. 

Ci mancheranno, 
Tonino Monforte e Sergio Miceli (Arizona)

Tonino Monforte

Servizio Completo - Disbrigo Pratiche Ospedaliere 
Trasporto Nazionale ed Internazionale 

Via dei Latini, 3 - 04022 Fondi (LT) 
 Tel. Notturno 0771.513063 - Diurno 0771.513037 

Aldo 360.689774 - Nino 337.764791

la voce 110 bis.qxp_Layout 1  23/02/24  10:41  Pagina 5



6

CENTRO ASSISTENZA VEICOLI COMMERCIALI 
Assistenza e ricambi originali 

Convenzionati SAVARENT, LEASYS, ARVAL, DREIVE SERVICE

Tel. 0771.502080    e-mail: parifiat@virgilio.it    e-mail: parifiat@gmail.com

Napoli

Tel. 0818767962                      www.ranocchinapoli.it 
Tel. 0818767962                      info@ranocchinapoli.it

AUTO E MOTO
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Editoriale

di lello parisi 

Leggo un messaggio: “le liste di attesa nella 
sanità regionale ridotte del 93%”. Mi preci-
pito a leggere il contenuto del messaggio e la 

notizia riguardava la ASL di Viterbo. Se la notizia ri-
spondesse al vero, complimenti a loro. Da altre parti 
la  situazione  non  è  granché 
cambiata. Eppure, tra poco 
sarà un anno da quando in Re-
gione è avvenuto l’avvicenda-
mento tra Zingaretti e Rocca. 
Ricordiamo  che  il  principale 
“cavallo di battaglia” di Rocca 
in campagna elettorale ri-
guardò proprio la Sanità. Una 
scommessa che volle fare con 
gli elettori, tra non poco scet-
ticismo e che lo portò a stra-
vincere le elezioni. Dicemmo subito che la sfida che 
lo attendeva era piena di insidie e che non ci aspetta-
vamo “miracoli” in poco tempo, per cui abbiamo at-
teso. Abbiamo atteso, ma adesso si può tornare a 
parlare dell’argomento perché non riusciamo ad in-
travedere alcun cambiamento. Abbiamo aspettato un 
anno consci delle difficoltà, ma ci stiamo preparando 
ad attendere un lasso di tempo ancora più lungo, in 
quanto non avvertiamo riscontri alle “liste di attesa” 

e  chi  può  si  reca 
fuori regione. La 
politica  dibatte  in-
vece di dare rispo-
ste concrete alla 
gente comune che, 
se  non  può  pa-
gare, può solo 
aspettare e “pre-
gare i Santi”. 

Abbiamo apprezzato le iniziative del presidente 
del consiglio comunale di Fondi, avv. Giulio Ma-
strobattista, che ha organizzato e sta organizzando 
convegni sul tema sanità, coinvolgendo ammini-
stratori regionali e addetti ai lavori con l’intento di 
apportare qualche contributo alla causa della sa-
nità, compreso l’ospedale di Fondi. Abbiamo as-

sistito ad alcuni dibattiti ed abbiamo raccolto poco 
in termini di concretezza. Chi parla non fa altro che 
confermare un elemento negativo comune a tanti po-
litici: quello di giustificare le difficoltà, scaricando 
le responsabilità su chi li ha preceduti. Non se ne può 
più! Fossimo in presenza di politici neo immessi po-

tremmo anche capirli, ma se 
si tratta di persone che sono 
al loro secondo o terzo man-
dato stentiamo a giustificare 
le loro esternazioni. Che la 
sanità sia un qualcosa di fi-
nanziariamente passivo è 
noto, ma è un costo neces-
sario per il bene comune. Il-
luse  i  Cittadini  Zingaretti 
quando qualche anno fa eli-
minò  il  “super  ticket”  che 
gravava sulle “ricette”, fa-

cendo pensare ad una inversione di tendenza, ma noi, 
consci della situazione, fummo tra coloro che si me-
ravigliarono di quella decisione e la criticarono in 
quanto  quel piccolo contributo di dieci euro poteva 
essere estremamente utile al miglioramento della sa-
nità regionale sotto molti punti di vista, comprese le 
liste di attesa. La ritenemmo una decisione più elet-
toralistica che funzionale, come pure sono sembrate 
passerelle elettorali quelle dei politici convenuti a 
Fondi. 
Rocca si sta confrontando con i numeri e la speranza 
è che la quadratura avvenga a breve, dopo di che, se 
necessario, abbia il coraggio di rimettere il “super-
ticket”, di eliminare i tanti, piccoli, inutili contributi 
che vengono elargiti. Abbia il coraggio di responsa-

Miracoli di Natale: 

la Sanità è “guarita”

ELETTRAUTO 

GINO SEPE  

SERVIZIO FIAMM+BATTERIE E TROMBE 

 

OFF. ASS. A.N.S.E.L. 

Via Cuneo, 83/87 - 04022 FONDI (LT) 
Telefax 0771.502777

Nicola Zingaretti

Giulio Mastrobattista
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Editoriale

bilizzare i dirigenti sa-
nitari, chiedendo loro 
riscontri in termini di 
“carichi di lavoro”. Se 
per qualche anno oc-
corre stringere la cin-
ghia, che avvenga, ma 
facciamo in modo che 
poi  la  nostra  diventi 
una Regione da pren-
dere ad esempio per il 
sistema sanitario. Non 
riusciamo a comprendere le “assunzioni a gettone”, 
inutili e dispendiose; non riusciamo a giustificare i 

disagi che si registrano ai pronto soccorsi, con pa-
zienti che attendono ore ed ore quando ci sono ospe-
dali con posti letto vuoti ed inutilizzati. Una 
soluzione potrebbe essere quella di “obbligare” le 
strutture private convenzionate ad aprire i pronto 
soccorsi e mettere a disposizione le loro apparec-
chiature per abbattere le liste di attesa. Il presidente 
Mastrobattista si è ripromesso di portare a Fondi il 
governatore Francesco Rocca, lo auspichiamo, 
anche perché la sua venuta sarebbe un doveroso ri-
scontro alla promessa fatta in campagna elettorale. 
Per quanto ci riguarda sarebbe il benvenuto,  con la 
speranza che il suo arrivo sia accompagnato da atti 
concreti. 

Francesco Rocca
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Senza dubbio, quello dei la-
vori pubblici è il settore del 
Comune  di  Fondi  che  più 

degli altri ha il suo bel da fare, con 
la quantità di cantieri aperti e che 
sono sotto gli occhi di tutti.  
Tra i lavori programmati dalla pre-
cedente amministrazione e recen-
temente ultimati, 
quelli che si stanno 
realizzando e quelli 
che si stanno program-
mando per il futuro, la 
ripartizione presieduta 
dall’  assessore  Anto-
nio Ciccarelli è al-
quanto impegnata. 
Tra finanziamenti na-
zionali, regionali, pro-
vinciali e pnrr i fondi 
non dovrebbero man-
care. Proviamo a fare 
una panoramica sulle 
diverse situazioni in 
lavorazione. Iniziamo con i lavori 
che hanno riguardato gli spoglia-
toti del campo di calcio di via Ma-
donna degli Angeli; lavori ultimati 
con la struttura che è già fruibile. 
A  completamento,  a  breve  verrà 
collocata  una  tribuna  coperta  di 
circa cento posti. Come pure 
hanno trovato la parola fine i lavori 

che hanno interessato il mercato 
coperto di via Gioberti e l’area del 
mercato domenicale. Se tutti questi 
lavori sono stati ultimati, due si-
tuazioni non riescono ad arrivare a 
conclusione.  Parliamo  di  Ponte 
Selce e dell’area di Sant’Antonio 
Abate. Nel primo caso, il grosso 

dei lavori è stato ultimato e non si 
comprende  perché  l’impresa  an-
cora  non  provvede  al  completa-
mento del cantiere con la 
sistemazione di alcuni “lavoretti” 
rimasti in sospeso.  Nel secondo 
caso, con i lavori finiti si è anche 
provveduto ad appaltare ed asse-
gnare la gestione del bar e dell’a-

rea, per cui dovrebbe essere immi-
nente  l’inaugurazione.  Siamo  ai 
dettagli.  Poi, la “Scuola Materna 
Alfredo Aspri” dove si stanno rea-
lizzando otto nuove aule a piano 
terra, un soppalco per attività di-
verse nonché un’area verde. I la-
vori,  dopo  un  periodo  di  fermo, 

sono ripresi e procedono 
abbastanza speditamente.  
Il Teatro Comunale: dopo 
tanto  attendere,  per  fine 
marzo dovrebbe essere 
consegnato alla Cittadi-
nanza.  
Una volta inaugurato oc-
correrà aprire il capitolo 
della  sua  gestione  e  do-
vrebbe  occuparsene  una 
“fondazione”  di  cui  do-
vrebbero far parte illustri 
Cittadini  Fondani.  Altra 
opera, i cui lavori hanno 
preso il via è la sistema-

zione del basolato di alcuni tratti 
del Centro Storico di Fondi. 
Per il momento le vie interessate 
sono quelle di Olmo Perino e di al-
cune sue diramazioni. I lavori 
stanno riguardando la sistema-
zione della pavimentazione con in-
teressamento  delle  pietre  e  delle 
condotte di acqua e fogna.

9

Tonino Ciccarelli

Lavori pubblici a Fondi, avanti tutta

Viale Vittorio Emanuele III n. 20 - Tel. 0771-523717 
04022 Fondi (LT)  

DI MASSARELLA A. E TRANQUILLI M. 

EUROBET.PAY
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Ci sarebbe l’op-
portunità di inca-
nalare sotto terra 
anche  tutti  quei 
fili  che  svolaz-
zano  da  un’abi-
tazione all’altra e 
che non sono un 
bel  vedere.  Op-
portunità da co-
gliere al volo. 
Finalmente è prevista la ripresa dei 
lavori per la sistemazione del via-
dotto di Colle Troiano a cui si ag-

giungerà la messa in sicurezza di 
altri due ponti: quello di via Della 
Torre (dopo tanti incidenti era ora) 

e l’altro che interesserà una strada 
secondaria che collega Via Selva 
Vetere a Via Del Picchio. Inoltre, 
sono in arrivo due milioni di euro 
destinati alla realizzazione di un 
parcheggio in zona Capratica e di 
un’area verde che, molto probabil-
mente, sarà realizzata nella stessa 
zona marittima. Altri finanzia-
menti  riguarderanno  la  cultura  e 
precisamente la biblioteca Dan 
Danino di Sarra.        

Lavori alla Scuola Materna
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Il 18 gennaio del 2018 ci lasciava 
prematuramente Onoratino Orti-
cello.  Per  sei  anni  fu  Sindaco 

della nostra Città tra non poche diffi-
coltà,  specie  quelle  che  l’accompa-
gnarono nell’ultimo anno quando fu 
costretto a lasciare. Un Sindaco ap-
prezzato più dopo la morte che prima, 
tant’è che via social sono stati in tanti 

nei giorni scorsi a ricordarlo e tra co-
storo anche alcuni suoi “nemici” di al-
lora. Il 2024, quindi, ci ricorda che 
sono passati sei anni dalla scomparsa 
di Onoratino, ma ci ricorda anche che 
ricorre  il  trentennale  della  sua  ele-
zione a Sindaco di Fondi  e con Lui il 
Centrodestra.  Trent’anni  fa:  era  il 
1994 e fu un evento quasi nazionale 
in quanto fu il secondo Sindaco in Ita-
lia  espressione  del  M.S.I.  Alleanza 
Nazionale. Prima di Lui soltanto Ai-
mone Finestra a Latina.  
Qualcuno si chiederà: perché tanta en-
fasi? A questo punto dovremmo aprire 
un nuovo capitolo storico e parlare di 
A.N. e del M.S.I., movimenti che ve-
nivano additati come “derivati” del 
fascismo,  quindi  messi  alla  gogna. 
Ecco, quindi, che l’elezione a Sindaco 

di Finestra ed Orticello rappresentò 
un qualcosa di inimmaginabile in quel 
periodo.  
Quelli erano anche i tempi di “tangen-
topoli”,  lo  scandalo  nazionale  che 
coinvolse molti politici e portò i Cit-
tadini ad aver voglia di cambiamento. 
Quindi, fu alquanto semplice avere la 
meglio sui partiti storici di allora, tra-
volti a livello nazionale dagli scan-
dali, ma le cui conseguenze si ebbero 
anche in ambito locale.  
Con queste poche righe abbiamo vo-
luto riassumere un pezzettino di storia 
nazionale e fondana, ma soprattutto 
abbiamo voluto ricordare una figura 
di  elevato  profilo  morale  quale  fu 
quella  del  Sindaco  Onoratino  Orti-
cello,  nel  trentennale  della  sua  ele-
zione. 

13

Ricorrenze

Ricordare Onoratino Orticello a trent’anni 
dalla sua elezione a Sindaco di Fondi
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Cronaca

Iniziamo col parlare ancora una 
volta de “La Portella”, il sito 
romano di cui ci occupiamo da 

qualche tempo e che continua ad 
essere un  vero e proprio punto di 
raccolta rifiuti per qualche incivile 
che  non  si  riesce  a  scoprire  e 
sanzionare.  
Un’azione che si ripete tutte le sere 
e crediamo che sia un problema di 
volontà  non  venirne  a  capo.  Il 
ringraziamento va, come al solito, 
a quegli operatori della Di Vizia 
che  ogni  mattina  provvedono  a 
liberare il “sito archeologico” da 
quella spazzatura.  
Un’operazione di pulizia che 

dovrebbe riguardare un altro sito 
archeologico, quello delle Terme 
Romane, meglio noto come la 
“Chiesa di San Rocco”. E’sotto gli 
occhi  di  tutti  lo  stato  di  quasi 
abbandono di quel luogo a causa 
della presenza di cicche di 
sigarette, bottiglie di plastica, 
cartacce  ed  altro.  Non  è  un  bel 
vedere per gli occhi di chi si 
affaccia da quelle parti. Altro 
argomento che vogliamo 
affrontare, e che riguarda sempre i 

rifiuti, è quello che coinvolge 
alcune periferie di Fondi. Abbiamo 
ricevuto moltissime segnalazioni 
da parte di Cittadini che 
denunciano  situazioni  di  vero  e 
proprio degrado.  
I Cittadini ci hanno inviato foto, 
che raccogliamo e riportiamo 
come testimonianze, ma la 
speranza è che qualcuno si decida 
ad intervenire.  
Non sono situazioni encomiabili e 
di sicuro non è semplice 
contrapporsi  a questo manipolo di 
incivili, però qualcosa 
bisogna pur fare.  
Controllare, agire, magari posizionare 

qualche cassonetto 
per  coloro  i  quali 
non  “avendo  resi-
denza”  hanno  co-
munque  la  neces-
sità di liberarsi dei 
rifiuti. Almeno 
coinvolgiamoli con 
un  piccolo  impe-
gno. Via Valmaiura, 
Spinete, Capo 
d’Acqua, Maginot-
ta,  San  Vincenzo 
solo  per  citare  al-
cune  zone  invase 
dai rifiuti.  

Altra  problematica  che  ci  è  stata 
segnalata riguarda il corso d’acqua 
adiacente  il  palazzetto  del  sport. 
Versa in una situazione poco pia-
cevole, con gli argini invasi dalle 
erbacce e con i residenti che non 
sanno più a chi rivolgersi.  
Giriamo le problematiche ai nostri 
Amministratori  con  la  speranza 
che la situazione cambi, almeno in 
parte. 

Le periferie invase dai rifiuti
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Attualità

Generali Italia s.p.a. 
Agenzia Principale di Terracina/Fondi 
Viale della Vittoria, 50 - 04019 Terracina (LT) 
Tel. 0773.724541 - Fax 0773.726615 
Via M. Fiore, 1 - 04022 Fondi (LT) 
Tel. 0771.510587 - Fax 0773.510589

In  ricordo  del  Professore  Giu-
slavorista Massimo D’Antona 
c’è anche una Professionista di 

Lenola.  Allievo del grande Maestro 
di Diritto del Lavoro Renato Sco-
gnamiglio,  il  Professor  Massimo 
D’Antona fu brutalmente assassi-
nato  dalle  neo  dichiarate  Brigate 
Rosse il 20 maggio 1999, a Roma, 
in  Via  Salaria,  mentre  si  recava 
negli uffici del Ministero lì vicino. 
La sua memoria, però, con-
tinua a vivere in più ambiti 
e in più modi.  
Nei  giorni  scorsi  si  è  inse-
diata presso il Ministero del 
Lavoro e delle Politiche So-
ciali la Commissione per il 
riconoscimento  del  Premio 
Nazionale  dedicato  al  Pro-
fessor D’Antona per miglior 
tesi di laurea e miglior tesi 
di dottorato in Diritto del La-
voro in collaborazione con la Fon-
dazione Massimo D’Antona ETS. 
A  fare  parte  della  pregiata  Com-
missione è Gianna Elena De Filip-
pis, originaria di Lenola. Dopo una 
lunga e brillante esperienza forma-
tiva e professionale avuta a Roma, 
ha deciso di avviare la propria at-
tività  in  proprio  tornando  a  casa. 
Avviando  lo  studio  professionale 
con alcuni amici a Fondi (www.si-
billaconsulting.com, con Mario Piz-

zella, Marcello e Davide Parisella, 
Claudia Nunziante), continua le sue 
attività in consulenza del lavoro e 
in ambito più propriamente legale, 
con  altissima  specializzazione  in 
diritto del lavoro e della previdenza 
sociale, in costante affiancamento 
del Prof. Avv. Fabrizio Proietti del-
l’Università  Sapienza  di  Roma  e 
dell’Avv. Luca Parisella.  
Oltre ad importanti pubblicazioni, 

notevoli  sono  gli  articoli  scritti 
dalla  Dott.ssa  Gianna  Elena  De 
Filippis e pubblicati dalla Rivista 
della Fondazione Massimo 
D’Antona presso il Ministero del 
Lavoro nell’intento costante di 
sensibilizzare l’opinione pubblica 
sui grandi temi del lavoro, 
partendo dalla questione morale e 
valoriale  che  si  sta  sgretolando 
giorno dopo giorno.  
L’economia italiana attraversa una 

crisi senza fine, i livelli di povertà 
sono aumentati, operare nel diritto 
del lavoro e della previdenza 
sociale – dice la DE FILIPPIS - 
implica la grande responsabilità di 
muoversi con etica anche in sede 
giudiziaria per ripristinare la 
legalità. E  così,  prosegue,  vanno 
difesi  i  lavoratori  contro  i  soprusi 
subiti sul posto di lavoro, garantendo 
loro una vera dignità personale, ma 

vanno difese anche le imprese 
virtuose, le imprese sane e 
oneste che tengono in piedi il 
sistema italiano in una giungla 
di adempimenti obbligatori 
pazzeschi dove diventa sempre 
più difficile non incorrere 
anche in errori formali di 
gestione, per non parlare della 
mostruosa pressione fiscale 
che  nel  2023  ha  sfiorato  il 
48%! 

Concludendo,  il  benessere  inteso 
come  dignità  e  decoro  personale 
non  può  essere  un  privilegio  di 
pochi.  Il  LAVORO  ha  un  ruolo 
determinante in questo ma restano 
ancora troppo bassi i livelli di 
“percezione” del fenomeno 
chiamato “LAVORO”. Una società 
civile  sana  è  una  società  ricca  e 
florida per TUTTI e non da spazio 
a emarginazione, criminalità, 
brutture urbane e malattie.  

Gianna Elena De Filippis  
nella Commissione per il 

riconoscimento del Premio  Nazionale  
dedicato al Professr D’Antona

Dott.ssa Gianna Elena De Filippis
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Via Appia lato Itri, 29/a - Tel. 0771.500251 - 04022 FONDI (LT) 
parasmoceramiche@libero.it

LA FAENZA - SUPERGRES - KEOPE - EDIMAX 
ATLAS CONCORDE - DEL CONCA - FAETANO - GEBERIT 

RUBINETTERIA GATTONI - GROHE - PARQUET 
RUBINETTERIA FIMA CARLO FRATTINI 

MOBILI ARDECO - COMPAB
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A FONDI
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Il nome più votato dalle oltre tremila indicazioni 
complessive di più nominativi per la “Persona 
dell’Anno”  2023  è  quello  di  Manuel  Basile, 

agente scelto della Polizia di Stato. 
La proclamazione è avvenuta al termine di una spet-
tacolare serata nel Castello Caetani di Fondi venerdì 
29 dicembre. Il riconoscimento è 
stato consegnato al fratello Gian-
marco dal sindaco di Fondi Benia-
mino Maschietto, dal vicesindaco 
Vincenzo  Carnevale,  dal  presi-
dente della Pro Loco Fondi Gae-
tano Orticelli. Presenti anche 
Gabriella Capotosto e Gino Fiore 
già persone dell’anno negli anni 
passati. 
Manuel  Basile  era  assente  per  un 
viaggio già pianificato da tempo e 
ha ringraziato e salutato tutti attra-
verso un videomessaggio registrato 
poco prima di partire. Il numeroso 
pubblico presente è andato letteral-
mente in visibilio con lo spettacolo 
musicale  di  Rocco  Palazzo  della 
Music Accademy che si è esibito con l’interprete Marta 
Verrecchia, madrina della manifestazione, e una dozzina 
di altri cantanti. Tutta la serata è stata ripresa e il video 
sarà pubblicato integralmente sui canali social della Pro 
Loco e Comune di Fondi. 
“Siamo fortunati a vivere in una città così bella come 
Fondi dove non manca nulla” ha detto il vincitore 
Manuel Basile nel videomessaggio. “Io ho fatto solo 
il mio dovere di cittadino: avere la possibilità di sal-
vare la vita ad una persona selvaggiamente aggredita 
deve essere un atteggiamento comune a tutti”. L’a-
gente scelto della Polizia di Stato ha anche aggiunto 
che “il giorno dopo ho ricevuto tante telefonate, tra 
queste quella di una persona che mi evidenziava il 
fatto di aver così salvato indirettamente tante altre 
vite in cura dal medico immunologo”. 
Quella di quest’anno è stata l’undicesima edizione 
del premio organizzato dall’Associazione Pro Loco 
Fondi  Aps,  in  collaborazione  con  il  Comune  di 
Fondi,  con  il  patrocinio  della  Banca  Popolare  di 
Fondi. Durante la serata è stato anche ufficializzato 
il nuovo direttivo che guiderà la Pro Loco fino alla 

scadenza del 2027 così formato: presidente Gaetano 
Orticelli; vicepresidente Sandra Cima; segretario e 
direttrice Stefania Maria Giulia Di Benedetto; Tom-
maso Delli Colli, Fabio Cipolla, Emidio Quadrino, 
Egidio Rocchi membri del direttivo. 
Questa la motivazione del premio assegnato: Manuel 

Basile è nato a Rimini il 21 luglio 
1984, dove il padre finanziere pre-
stava servizio a Ravenna. All’età 
di tre anni è ritornato con tutta la 
famiglia nella sua città Fondi. Lau-
reato in scienze motorie, è coniu-
gato e padre di un bambino di tre 
anni e mezzo. Dopo aver prestato 
servizio  nella  Marina  Militare  a 
Taranto e Venezia per quattro anni, 
entra nella Polizia di Stato che lo 
porta a girare l’Italia. Dal 2016, 
causa la grande richiesta di forze 
dell’ordine  per  il  Giubileo  della 
Misericordia, rientra in servizio a 
Roma. È in forza alla D.A.G.E.P. 
(Direzione centrale affari generali 
e politiche del personale della PS) 

dove si occupa del sostegno economico ai colleghi 
con figli con patologie ad andamento cronico; del 
sostegno agli orfani dei colleghi; al decretare borse 
di studio ai ragazzi meritevoli. Un lavoro che richiede 
grande sensibilità, che unita all’esperienza maturata 
sulle volanti gli ha permesso di risolvere al meglio 
la situazione drammatica accaduta. 
Il giorno 5 otto-
bre 2023 l’agente 
scelto, nono-
stante fosse li-
bero dal servizio, 
non esitava a in-
tervenire per 
salvare la vita al-
l’immunologo Francesco Le Foche che nel suo stu-
dio medico di via Po a Roma veniva brutalmente 
picchiato. La sua azione ha salvato la vita al profes-
sore ed evitato danni alle persone presenti nello stu-
dio.  Con  il  suo  gesto  eroico  si  è  distinto  come 
cittadino esemplare dando lustro alla città di Fondi 
e comprensorio. 

Il 

Manuel Basile è la “Persona dell’Anno” 
2023 di Fondi e comprensorio
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Una stella d’argento 
per Caro Babbo Natale 

20

Si è conclusa la XXV edizione di Caro Babbo Natale,  
il concorso grafico-letterario riservato alle scuole primarie.  

Organizzato da Radio Antenna Musica, La Voce e l’associazione Amici per la 
cultura, col patrocinio del comune di Fondi e della Banca Popolare di Fondi

di Lucio Ciccone 

 

Quest’anno Caro Babbo Natale ha tagliato il 
traguardo dei 25 anni, diventando così la più 
longeva manifestazione fondana in ambito 

scolastico. Dopo tre edizioni dimezzate (senza i di-
segni dei bambini di 1ª e 2ª), grazie alla Banca Po-
polare  di  Fondi  il  concorso  è  tornato  a  ‘pieno 
regime’,  premiando  96  bambini.  Il  23  dicembre, 
giorno della premiazione, è ormai diventata una data 
familiare, come quella di un compleanno di una per-
sona cara. Nel centro multimediale Dan Danino Di 
Sarra, alla presenza del sindaco di Fondi Beniamino 

Il presidente della Banca Popolare di Fondi Antonio Carroccia con i vincitori dei quattro premi in denaro offerti dalla banca medesima

Il pubblico in sala
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Maschietto, dell’assessore alla cultura Vincenzo Car-
nevale e del presidente della Banca Popolare di Fondi 
Antonio Carroccia, si è diffusa una festosa atmosfera 
accompagnata anche da momenti toccanti, grazie alla 
lettura, fatta dagli stessi bambini, di alcune letterine 
particolarmente  commoventi.  Chi  l’avrebbe  mai 
detto che Caro Babbo Natale potesse avere ancora 
così tanta energia e vitalità? Con Caro Babbo Natale 
si è creata un’alchimia irripetibile: la generosità degli 
storici  sostenitori  commerciali,  la  benevolenza  di 
quelli istituzionali, la disponibilità del mondo scola-
stico e la passione degli organizzatori, che sono - ci 
perdonerete la veniale vanità - Lorenzo Nallo e chi 
scrive queste righe.  
Il pensiero corre già alla prossima edizione, perché 
Caro Babbo Natale, essendo diventato un valore tra-
dizionale della nostra comunità, è un patrimonio da 
preservare. Un caro saluto a tutti gli alunni e, in par-
ticolare, un affettuoso augurio a quelli di quinta, per 
un morbido atterraggio alle medie.  

Il sindaco di Fondi Beniamino Maschietto  
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di Fiorella Ialongo 

 

Il fundraising o raccolta fondi è l’insieme delle at-
tività che le aziende non profit mettono in atto 
per accrescere, sviluppare ed incrementare i fondi 

che esse hanno a diposizione per lo sviluppo soste-
nibile e per il perseguimento del proprio fine. L’atti-
vità di fundraising non può essere semplicemente 
considerata come un modo per “raccogliere fondi”, 
in quanto é la programmazione per coltivare, far cre-
scere e sviluppare le risorse necessarie alla realizza-

zione di un progetto sociale di una organizzazione 
non profit, promuovendo e rafforzando la sua identità 
sociale nella comunità di riferimento e nei confronti 
di una molteplicità di portatori di interesse. Questa 
raccolta fondi sta diventando sempre più importante 
a causa dei problemi di finanziamento delle organiz-
zazioni non profit dovuto a vari fattori. Tra di essi vi 
sono la continua riduzione dei finanziamenti pub-
blici, l’aumento sia in termini qualitativi che quanti-
tativi dei bisogni sociali che non vengono soddisfatti 
dalla pubblica amministrazione; l’aumento della con-
correnza tra le organizzazioni non profit e il conse-
guente aumento della competizione nella raccolta dei 
fondi e la crescente difficoltà in termini di fidelizza-
zione dei portatori di interesse. 
Un esempio di creazione di una storia coinvolgente 
e persuasiva che può far sentire i donatori parte di un 
qualcosa di più grande è stato illustrato nel corso del-

l’inaugurazione di un’esposizione. Il riferimento è 
alla mostra fotografica “Heroes. Dei ed eroi”, tenu-
tasi nei locali del Castello Baronale di Fondi, inau-
gurata dal Sindaco Beniamino Maschietto, e curata 
da Gianni Saviano e Vera Frongia. Questi ultimi due, 
nel corso dell’evento, ci hanno gentilmente concesso 
un’intervista. In essa hanno comunicato che l’espo-
sizione ha inteso celebrare i 60 anni di storia e cultura 
del Museo Archeologico di Sperlonga ed il suo terri-
torio. Tale evento costituisce un tassello di una cam-
pagna di fundraising promossa, tra gli altri partner, 
dall’Associazione culturale “Imagine”, con l’obiet-
tivo di creare un’esperienza coinvolgente e immer-
siva per celebrare il passato e l'importanza del Museo 
Archeologico di Sperlonga. Con i fondi raccolti, si 
organizzeranno  mostre  interattive,  conferenze  di 
esperti e laboratori educativi, offrendo ai visitatori la 
possibilità di vivere un viaggio nel tempo attraverso 
le meraviglie dell'antichità. Le azioni e gli interventi 
che si intenderanno finanziare includeranno la crea-
zione di installazioni artistiche uniche, l'affitto dello 
spazio espositivo, la promozione dell'evento attra-
verso canali di comunicazione efficaci, l'organizza-
zione delle conferenze e dei laboratori, e la 
realizzazione di materiali informativi e promozionali. 
Tutti gli  “Sperlonga Storytellers” saranno inoltre in-
vitati a partecipare all’evento che si terrà a Roma, 
nello spazio espositivo “La Vaccheria” per promuo-
vere e valorizzare la nostra costa, la cosiddetta “Ri-
viera  d’Ulisse”,  in  un  ideale  viaggio  tra  mito  e 
leggenda. 

"Riviera d’Ulisse Storytellers” cercasi

Il Sindaco Beniamino Maschietto 
e Gianni Saviano
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Via Tre Ponti, snc - 04022 FONDI (LT) 
Tel. +39 0771.503204 - info@coreprint.it 

www.coreprint.it

L’ETICHETTA FA IL PRODOTTO
perché l’etichetta  racconta sempre l’identità di un’azienda.

progettiamo
elaboriamo

stampiamo

ORO
puro

Etichette perfette per applicazioni su bottiglie di vino , birra , barattoli ,
prodotti cosmetici e un 'infinit à di altri utilizzi .

Diversi tipi di materiali , formati , tagli .
  Possibile verniciatura antigraffio e stampe nobilitate con lamine colorate .

la voce 110 bis.qxp_Layout 1  23/02/24  10:41  Pagina 24



Packaging per tutti
Compostabile e Naturale

IL CARTONE

NON FINISCE MAI
Il cartone si ricicla e rinasce .

Creare un brand significa valorizzare il tuo prodotto

per renderlo unico e riconoscibile

Via Tre Ponti, snc - 04022 FONDI (LT) 
Tel. +39 0771.503204 - info@coreprint.it 

www.coreprint.it

la voce 110 bis.qxp_Layout 1  23/02/24  10:41  Pagina 25



26

la voce 110 bis.qxp_Layout 1  23/02/24  10:41  Pagina 26



27

Cultura

Sabato 3 febbraio 2024 presso il Castello baronale 
di Fondi la Sezione ANPI di Fondi - “Pietro In-
grao” ha organizzato la presentazione del volume 

Una storia ambientale delle Paludi pontine. Terracina 
dall’Unità alla bonifica integrale (1871-1928) (Viella, 
2023) scritto da Roberta Biasillo, docente di storia po-
litica presso l’Università di Utrecht. Alla presentazione 
hanno partecipato il direttore del Parco Naturale Re-
gionale dei Monti Ausoni e Lago di Fondi Lucio De Fi-
lippis  e Agostino Attanasio,  già  direttore  di  diversi 
archivi di stato e soprintendente dell’Archivio Centrale 

dello  Stato  in  Roma.  Giovanna  Sposito,  presidente 
della sezione ANPI di Fondi, ha coordinato i lavori. 
L’evento è stato patrocinato dal Parco Naturale Regio-
nale dei Monti Ausoni e Lago di Fondi, dal Comune di 
Fondi e dalla Casa della Cultura di Fondi. 
L’incontro ha messo insieme i due temi centrali del 
libro: da un lato la questione ambientale e dall’altro la 
dimensione della ricerca storica. Per quanto riguarda il 
primo aspetto, non a caso l’incontro è stato organizzato 
il 3 febbraio in concomitanza con gli eventi di sensibi-
lizzazione sui servizi ecosistemici forniti dalle zone 
umide promossi dalla Giornata mondiale delle Zone 
Umide (World Wetlands Day) dedicata a lagune, stagni, 
laghi, paludi, risorgive. Protagonista del libro è infatti 
la palude e i suoi diversi ecosistemi comprendenti bo-
schi, zone coltivate, corsi d’acqua, laghi costieri, dune, 
campi coltivati a frumento e grano, pascoli, canali e vi-
gneti. Le Paludi pontine furono una delle ultime grandi 
aree umide europee sopravvissute ai progetti di boni-
fica dell’Ottocento e la loro cancellazione, che si con-
sumò tra il 1828 e 1934, rappresentò la più grande 

trasformazione ambientale dell’Italia contemporanea. 
Le modalità in cui questa storia di palude è stata rico-
struita è attraverso la metodologia storica e l’uso di 
fonti  conservate  in  diversi  archivi  e  biblioteche  del 
Lazio.  La  documentazione  amministrativa  presa  in 
esame è quella prodotta dai tre principali protagonisti 
istituzionali che mantennero in vita la palude, cioè il 
Comune di Terracina, Il Consorzio della Bonificazione 
Pontina e l’Università Agraria di Terracina. Tra questi 
enti e gli uffici statali prese vita negli anni 1871-1928 
una intensa rete di conflitti e relazioni che rese la pa-

lude quasi impenetrabile a ogni spinta di cam-
biamento e modernizzazione esterna.  La 
discussione del 3 febbraio si è svolta in una sala 
gremita di pubblico e il successo dell’iniziativa 
dimostra l’interesse che le questioni ambientali 
e la storia sono in grado di suscitare, soprattutto 
quando ci parlano di luoghi vicini la cui memo-
ria è parte delle memorie personali e familiari 
di una comunità. La storia di Terracina tra l’U-
nità d’Italia (che per i territori dello Stato Pon-
tificio avvenne nel 1871) e la bonifica fascista 
svoltasi tra il 1928 e il 1934 è in fin dei conti 
la storia di gran parte della provincia di La-

tina. Le città nuove volute dal regime fascista infatti 
sono sorte su quello che un tempo era la campagna 
paludosa terracinese 
Per concludere, durante l’incontro si è offerto uno 
sguardo diverso da quello che generalmente si dà 
della zona pontina: non si è parlato della storia della 
bonifica, oggetto di tante e interessanti pubblicazioni, 
ma si è raccontato un periodo fino ad ora non rac-
contato. Questo libro 
ha sicuramente il 
merito  di  arricchire 
la memoria sul terri-
torio andando qual-
che decennio 
indietro rispetto agli 
anni  Trenta,  perché 
la palude è stata 
parte dell’identita 
delle tante comunità 
pontine per secoli.  

Presentazione del libro di Roberta Biasillo 
Una storia ambientale delle Paludi pontine. 

Storia e ambiente protagonisti di un momento di riflessione collettiva a Fondi  
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di Fiorella Ialongo 

Foto di Vincenzo Bucci 

Il prologo vi è stato in una serata della scorsa estate 
a Fondi. 
 

Al termine del concerto, quasi dieci minuti di 
applausi ininterrotti con il pubblico in piedi 
che  acclamava  la  Banda  Musicale  della 

Guardia di Finanza e, in particolare, il suo direttore, 
il Maestro Colonnello Leonardo Laserra Ingrosso. 
Senza dimenticare l’ingres-
so  spettacolare,  sul  palco 
in Piazza De Gasperi, dei 
102 eccelsi musicisti e della 
magistrale  interpretazione 
del  tenore  Piero  Mazzoc-
chetti. Detto diversamente, 
gli  ingredienti  di  un  cre-
scente successo internazio-
nale della Banda Musicale 
della  Guardia  di  Finanza 
sono stati il talento, la pro-
fessionalità e lo spirito di 
squadra  degli  orchestrali, 
sapientemente amalgamati 
ed esaltati dalla sensibilità 
artistica e dall’armonia degli arrangiamenti del Co-
lonnello Leonardo Laserra Ingrosso. Una conferma 
della maestria di quest’ultimo é stato l’ autorevole 
conferimento del premio “100 Eccellenze Italiane” 
nei locali di Palazzo Montecitorio a Roma. 
Tra i numerosi saluti istituzionali del concerto fon-
dano, il Sindaco Beniamino Maschietto ha dichiarato 

che: «Proporremo in Consiglio comunale di conce-
dere la cittadinanza onoraria al Maestro Colonnello 
Leonardo  Laserra  Ingrosso,  autore  dell’Inno  di 
Fondi, personalità autorevole e illustre musicista». 
Questa mozione è stata formalizzata ed approvata al-
l’unanimità nel corso di un Consiglio comunale che 
ha avuto un solo punto del giorno, e si è tenuto ec-
cezionalmente a Palazzo Caetani. La motivazione è 
la seguente: “Per aver stabilito privilegiati rapporti 
di amicizia e collaborazione con la Città di Fondi, 
avendo composto e donato la musica dell'Inno della 

città, contribuendo alla 
crescita culturale e morale 
tra  i  popoli  e  le  nazioni, 
diffondendo attraverso la 
musica il valore della fra-
tellanza”.  
Alla luce della precedente 
argomentazione, nella stessa 
occasione e con le medesi-
me  modalità,  è  stata  con-
cessa la cittadinanza ono-
raria anche al Corpo della 
Guardia di Finanza alla pre-
senza di suoi alti ed auto-
revoli esponenti e di un’am-
pia  rappresentanza  della 
Sezione  A.N.F.  di  Fondi. 

In riferimento al conferimento ed alla motivazione 
delle due cittadinanze onorarie,  si tenga conto anche 
di un altro elemento. Si tratta dell’ enunciato contenuto 
in  una  proposta  di  Legge  della  XVII  Legislatura 
alla Camera dei Deputati in riferimento all’Ordina-
mento delle bande musicali delle Forze armate e del 
Corpo della Guardia di Finanza: “Le bande musicali 

Conferita la cittadinanza onoraria al Maestro 
Colonnello Leonardo Laserra Ingrosso
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militari nascono come 
complessi destinati ad 
accompagnare mo-
menti solenni della vita 
militare,  diventando 
nel  dopoguerra  –  in 
un periodo difficile per 
la diffusione artistica 
e musicale – il fulcro 
dell'insegnamento del-
la  cultura  musicale 
bandistica prettamente 

italiana destinata a portare la musica nelle piazze 
direttamente a contatto con il popolo. Con il passare 
degli anni e l'avvento della cultura bandistica an-
glosassone (le cosiddette Brass Band o Symphonic 
Band), che impiega complessi più snelli e meno di-
spendiosi,  formati  da  40-60  elementi,  le  uniche 
bande storiche vesselliane che conservano la cultura 
bandistica italiana – unica nel suo genere in tutto il 
mondo  –  e  che  rappresentano  un  patrimonio  di 
cultura  storica  di  raro  valore  musicale  sono  le 
bande musicali militari. L'importanza di questi com-
plessi musicali e della loro preservazione va oltre il 
singolo interesse che ogni Forza armata possa avere 
per  la  propria  banda:  infatti,  ogni  volta  che  un 
complesso si esibisce nei più importanti teatri italiani 
e soprattutto all'estero, esso, oltre a dar lustro alla 
propria Forza armata, rappresenta uno dei migliori 
veicoli di diffusione della cultura musicale italiana 
nel  mondo.  Le  stesse  Forze  armate,  percepito  il 
forte impatto che questi complessi avevano sul pub-
blico, per rendere sempre più professionali le loro 
compagini musicali, di anno in anno, con la pubbli-
cazione dei bandi per i vari concorsi, hanno elevato 
i requisiti e i titoli richiesti agli orchestrali, sopra-
vanzando addirittura i complessi lirico-sinfonici na-
zionali più importanti, quali per esempio l'Accademia 
di  Santa  Cecilia  di  Roma,  il  Teatro  dell'Opera  di 
Roma, il Teatro alla Scala di Milano”. 
Nel corso della cerimonia il Sindaco Beniamino Ma-
schietto ha affermato che:  «Da quando è stato com-
posto tutte le scuole insegnano ai nostri studenti 
l'Inno della città e questo è motivo di grande orgo-
glio. Ascoltarlo è sempre un’emozione indescrivibile 
e non finirò mai di ringraziare il maestro Laserra 
Ingrosso per questo grande dono, ma anche il dot-
tore e poeta Gino Fiore che ha collaborato all’adat-
tamento del testo originale di Elio Marini».  
Tra le massime autorità militari e civili presenti al 

Consiglio comunale straordinario, vi è stato anche 
l’eurodeputato Salvatore De Meo il quale, nel suo 
saluto, ha ricordato che: «Era il 2010 quando, in ma-
niera molto spontanea, nacque questo amore tra il 
Maestro Laserra Ingrosso e la Città di Fondi. Io 
stesso gli avevo conferito simbolicamente le chiavi 
della città e sono onorato oggi, a distanza di quasi 
14  anni,  di  partecipare  al  conferimento  ufficiale 
della cittadinanza onoraria da parte del Consiglio. 
Sono orgoglioso che il colonnello possa continuare 
a rappresentare Fondi, come del resto già stava fa-
cendo in questi anni nel mondo, legando indissolu-
bilmente un brano divenuto famosissimo al nome 
della nostra città». 
Un esempio di questo profondo legame è stata la do-
cenza  di  musica  del  Maestro  Laserra  Ingrosso  in 
scuole fondane grazie alla collaborazione con la pro-
fessoressa  Maria  Luigia  Marino.  Questa  intesa  è 
stato fruttuosa, come dimostrato dall’apprezzata esi-
bizione, nel corso della seduta pubblica, del coro di 
voci bianche dell’Istituto comprensivo Amante, alla 
presenza  della  Dirigente  scolastica  Annarita  Del 
Sole.  Tutti  i  capigruppo  del  Consiglio  comunale 
hanno sottolineato e condiviso la competenza, pas-
sione, umanità, dedizione e senso dello Stato del Co-
lonnello Leonardo Laserra Ingrosso. Egli, al 
momento della consegna della targa, ha salutato e 
ringraziato tutte le Istituzioni presenti, esprimendo 
profondo apprezzamento e sincera gratitudine per il 
prestigioso riconoscimento in forma solenne. Senza 
dimenticare l’emozione e l’immenso piacere di po-
terlo festeggiare anche con il numeroso pubblico 
presente che ha voluto stringere il Colonnello La-
serra Ingrosso in un ideale abbraccio al termine del 
Consiglio comunale. Al Maestro Colonnello Leo-
nardo Laserra Ingrosso la Redazione de “La Voce” 
esprime felicitazioni per l’importante conferimento 
ed augura un futuro radioso.
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Le «vittime dimenticate» 
del regime nazista

Il 27 gennaio 2024 ricorre il Giorno della Memo-
ria, che commemora le vittime dell’Olocausto. 
La data scelta corrisponde all’anniversario della 

liberazione  di Auschwitz-Birkenau,  il  più  grande 
campo di concentramento e sterminio nazista. 
Il Giorno della Memoria è stato istituito per infor-
mare il pubblico sull’Olocausto e commemorare uf-
ficialmente tutte le vittime del regime nazista.  
Tra queste si contano 6 milioni di ebrei e milioni di 
altre  persone,  tra  cui  polacchi,  slavi,  rom  e  sinti, 
omosessuali e persone con disabilità. 
Un altro gruppo che è stato vittima di persecuzione 
sono i Testimoni di Geova. 
Il professor Detlef Garbe, ex direttore del Memoriale 
del campo di concentramento di Neuengamme, ha 
spiegato: “I testimoni di Geova, che nel Terzo Reich 
subirono un’implacabile persecuzione, sono tra le 
cosiddette vittime dimenticate del regime nazista. 
Per decenni sono stati ignorati […] nonostante il 
fatto che un considerevole numero di testimoni di 
Geova subì persecuzione e morte”. 
I Testimoni furono oppressi perché si rifiutarono di 
imbracciare le armi o di conformarsi all’ideologia 
nazista dell’odio. 
“I testimoni di Geova erano l’unico gruppo cristiano 
sotto il Terzo Reich a essere contrassegnato da un 
simbolo specifico per i prigionieri: il triangolo viola. 
Erano perseguitati solo sulla base delle loro convin-
zioni religiose”, dice [DOMENICO BALISTRERI, 
portavoce dei Testimoni di Geova del Sud Pontino. 
“I nazisti offrirono loro la libertà se avessero rinun-
ciato alla loro fede e avessero sostenuto il regime. 
Eppure hanno avuto il coraggio di attenersi ai valori 
cristiani: la lealtà a Dio e l’amore per il prossimo”. 
Alcune statistiche sulla persecuzione dei Testimoni 

di Geova sotto il regime nazista: 
 

• Dei circa 35.000 Testimoni che si trovavano nel-
l’Europa occupata, circa 13.400 furono vittime 
della persecuzione nazista. 
• Circa 11.300 persone furono arrestate. 
• Circa 4.200 furono mandati nei campi di con-
centramento. 
• Più di 1.250 testimoni di Geova vittime della 
persecuzione nazista erano minorenni. 
• Circa 600 figli di testimoni di Geova furono sot-
tratti ai loro genitori dal governo nazista. 
• Almeno 72 testimoni di Geova furono uccisi con 
l’eutanasia. 
• Almeno 548 Testimoni, alcuni dei quali mino-
renni, morirono per esecuzione o omicidio volon-
tario. 
• In totale circa 1.600 Testimoni persero la vita a 
causa della persecuzione nazista. 
• Si stima che circa 6.000 Testimoni fossero dete-
nuti in prigioni o campi di concentramento du-
rante il periodo dell’Olocausto. 

 
Per saperne di più sui Testimoni di Geova, visitate 
jw.org. Tutti i contenuti sono gratuiti e non è richie-
sta alcuna registrazione.
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Manuel Di Santo, il giovane Elvis fondano 
che conquista il Brancaccio di Roma

di Simone Nardone 

 

Da  Fondi  a  Roma,  passando  per  Pavia  e 
Como, e così per tutta Italia il 23enne Ma-
nuel Di Santo, originario di Fondi, interpreta 

il re del rock nel musical “Elvis the musical - An 
amazing rock’n’roll show”. Un sogno che si avvera 
per l’artista che si prepara a 
portare il suo talento anche al-
l’estero.  L’ambizione  era  di 
diventare  un  cantante  e  un 
ballerino, e ora lo sta realiz-
zando sui palcoscenici più im-
portanti d'Italia, tra cui quello 
del teatro Brancaccio di 
Roma, dove ha vestito i panni 
del leggendario Elvis Presley. 
Manuel Di Santo, 23 anni, ori-
ginario  di  Fondi,  è  uno  dei 
protagonisti  del  musical  su 
Elvis  Presley.  Manuel  inter-
preta il re del rock nella sua 
giovane  età,  quando  il  can-
tante  americano  si  affermò 
come  icona  del  suo  genere 
con brani come “Jailhouse 
Rock”, “Hound Dog” e “Blue Suede Shoes”. Manuel 
condivide il ruolo da protagonista con Ivan De Carlo, 
che impersona Elvis nella sua fase adulta, e Teresa 
Morici, che lo rappresenta da bambino. Ma è Manuel 
a dominare la scena per quasi un’ora e mezza, dimo-
strando le sue doti di canto, ballo e recitazione. Il 
musical, diretto da Maurizio Colombi, ripercorre la 
vita e la carriera di Elvis Presley, dal suo esordio alla 
Sun Records di Memphis, alla sua ascesa al suc-
cesso, fino alla sua tragica morte nel 1977, a soli 42 
anni. Il musical, che celebra il quarantennale della 
scomparsa del re del rock, è arricchito da una sceno-
grafia suggestiva, da un cast di 25 artisti e da una 
band dal vivo. 
Manuel Di Santo, che ha iniziato a studiare canto e 
ballo da bambino, si dice entusiasta di questa espe-
rienza, che gli ha permesso di conoscere meglio la 

figura di Elvis Presley e di confrontarsi con un pub-
blico esigente. Manuel, che ha partecipato anche ad 
altri musical importanti, ha già in mente il suo futuro, 
che lo vedrà protagonista di uno show personale, in 
cui esibirà le sue capacità artistiche. Il suo manager, 
Giacomo Carlucci, ha annunciato che Manuel por-
terà il suo spettacolo anche in Belgio, Austria e Slo-

venia, dopo la conclusione del musical su Elvis, che 
si sposterà a Como a giugno. Manuel Di Santo, il 
giovane Elvis Presley che ha conquistato anche il 
prestigioso teatro Brancaccio di Roma, è la prova che 
i sogni possono diventare realtà, se si ha talento, pas-
sione e determinazione. 

Manuel Di Santo
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Parliamo di un evento speciale, i 45 
anni di attività di Aldo Franza, ov-
vero “Pelletteria Tiffany”. Prima di 

tutto invitiamo a “volare” un po’ con la 
fantasia per immaginare Piazza Giuseppe 
De Santis come veniva vissuta 50/60 anni 
fa.  Tavolini,  sedie,  ombrelloni  e  tanta 
gente a degustare le prelibatezze prodotte 
dal “Bar Pasticceria Izzi”. Un luogo dove 
si vivevano momenti magici in una Fondi 
che stava rinascendo dopo la fine della 
guerra. Una premessa doverosa per iden-
tificare quella Piazza come un posto da 
sempre  speciale.  Lo  capì  l’amico Aldo 
Franza  quando  con  lungimiranza  colse 
l’opportunità di acquistare l’immobile in 
cui far nascere la propria attività per la 
vendita di calzature e pelletteria che ebbe 

inizio il 21/12/1978. Fu la sua carta vin-
cente, riconosciuta da una clientela che ha 
apprezzato ed apprezza la professionalità 
e  la  cortesia  di  Aldo  e  della  consorte 
Sonia. Non solo professionalità e cortesia, 
ma anche qualità dei prodotti . “Tiffany” 
è diventato un vero e proprio punto di ri-
ferimento del settore grazie a marchi im-
portanti  che  fanno  bella  mostra  nelle 
vetrine. Tanta costanza ed altrettanta ca-
pacità hanno portato Aldo a festeggiare i 
45 anni di attività il 21/12 scorso, diven-
tando per continuità professionale la bot-
tega  storica  più  antica  di  Corso  Appio 
Claudio, “attestato” di cui va fiero. Ad 
Aldo auguriamo che possa essere ancora 
per tanti anni il punto di riferimento di 
Corso Appio Claudio. 

45 anni… e non sentirli
Aldo Franza

AGENZIA POLO 
del Geom. Giovanni Trani 

Via M. Polo, 12 - 04022 FONDI (LT) Tel. e Fax 0771.511512 - 338.2216268 
e-mail: trani@sermetra.iunet.it 

L’agenzia Polo, presente sul mercato dal 1990 è in grado di offrire oggi: direttamente presso la propria sede 

VISURE E CERTIFICATI DELLA CAMERA DI COMMERCIO CON RILASCIO IMMEDIATO 

IN 24/48 ORE PASSAGGI DI PROPRIETA’ AUTOVETTURE E MOTOCICLI
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Vogliamo 
dedicare 
q u e s t a 

pagina ad una ra-
gazza fondana che 
è  stata  capace  di 
raggiungere un 
traguardo  presti-
gioso,  addirittura 
storico e senza 
precedenti per l’I-
talia, quello di di-
ventare  campio-
nessa  del  mondo 

nella sezione “Solo Latin Femminile” al Wdsf World 
Championship tenutosi a Calvia, in Spagna. Alessia, 
che  ha partecipato alla competizione in forza alla 
società sportiva Dancing Queen di Roma, ha avuto 
la meglio superando concorrenti provenienti da ogni 
parte del mondo. Una vittoria che va ad aggiungersi 
ai tanti trofei vinti nella sua carriera e che va a com-
pletare un palmares conquistato con molti sacrifici. 
Tante  le    soddisfazioni  per  Alessia,    raggiunte 
attraverso  anche  qualche  delusione  senza  le  quali 
non si cresce e non si diventa campioni. Nella sua 

bacheca,  tra  i  tanti  trofei,  figurano  campionati 
regionali,  italiani  ed  europei,  ed  ora  anche  un 
mondiale.  Talento  ed  impegno,  queste  le  doti  di 
Alessia.  Che  ha  iniziato  giovanissima  presso  la 
palestra Igea di Fondi con la ginnastica ritmica. Una 
ragazza  che  sarebbe  da  prendere  ad  esempio  per   
tanti giovani che, al contrario, preferiscono adagiarsi, 
che non amano fare i sacrifici, che non sono disposti 
ad alcuna rinuncia. Alessia la prendiamo ad esempio 
per  l’incommensurabile  passione  per  il  ballo,  ma 
anche perché capace di coniugare sport e studio. Si 
è diplomata con la lode presso il liceo delle scienze 
applicate ed ora prosegue gli studi universitari presso 
la facoltà di ingegneria gestionale. Nonostante ciò,  
Alessia continua ad allenarsi e a gareggiare, come di 
recente  è  avvenuto  in 
quel  di  Reggio  Cala-
bria. Ad Alessia e alla 
sua  famiglia,  che  l’ha 
supportata ed incorag-
giata in tutti questi anni, 
auguriamo ancora tan-
tissime  soddisfazioni 
personali e, di riflesso, 
per la città di Fondi.  

Una “star”… in punta di piedi. 
La fondana Alessia Pecchia sul tetto del mondo

Alessia Pecchia

Alessia Pecchia
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Non si interrompe la pre-
senza  della  nostra  emit-
tente in quel di Sanremo 

in  occasione  del  “Festival  della 
Canzone Italiana”.  
Come ogni anno, attraverso le no-
stre dirette facebook siamo stati in 
grado di proporre ai nostri ascol-
tatori ciò che è avvenuto durante 
la  kermesse  musicale.  Abbiamo 
avuto  modo  di  interagire  con  i 
cantanti all’interno della sala 
stampa ed ascoltare le loro confe-
renze stampa.  

La vittoria di Angelina Mango già 
si avvertiva già nei giorni prece-
denti la finale. Un plauso va agli 
organizzatori della kermesse che 
anche quest’anno hanno registrato 
numeri record.  
Nel  nostro  ambito,  la  piacevole 
novità di quest’anno è stata che a 
margine dell’evento musicale ab-
biamo annotato la presenza di due 
nostri concittadini.  
In primis la riconferma tra i piz-
zaioli ufficiali a “Casa Sanremo” 
di Carmine Vertice della pizzeria 

“Staglio e Olio”, che in questa oc-
casione ha presentato le sue due 
nuovissime novità: le pizze 
“Perla”  e  “Essentia”,  realizzate 
esclusivamente con prodotti tipici 
locali.  
Poi la presenza del giovanissimo 
cantante Dario Pietrosanto che ha 
partecipato al contest canoro 
“Disco d’Argento Music Award” e 
in  quel  di  Sanremo  ha  ritirato 
l’ambito  premio,  cantando  nel-
l’occasione la canzone dal titolo 
“Sala d’Aspetto”. 

Radio Antenna Musica a

I colleghi giornalisti della Sala Stampa «Lucio Dalla» che hanno apprezzao la mozzarella del Caseificio Porta Roma
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Ricordi

Il premio gli è stato consegnato dal famosissimo 
Vince Tempera.  
Cogliamo l’occasione per ringraziare quanti ci 
hanno consentito di partecipare all’evento ca-
nore: Ristorante Antica Carrera; Farmacia Teren-
zio; Caseificio Porta Roma; Farmacia Grieco; 
Show Room Blue Car Company; Bistrò Verso 
Giusto; Ford Pietrosanto.  

All’interno del Teatro Ariston durante le prove

Veronica Maya e Carmine Vertice

Dario Pietrosanto
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“Chiamata alle arti”,  
Iª biennale internazionale di arte postale  

foto di M. Perria e V. Bucci 

 

S i è svolta con 
successo sa-
bato  13  gen-

naio scorso la I^ 
Biennale Internazio-
nale  di  arte  postale 
“Chiamata alle 
Arti”, omaggio al 
cantautore Stefano 
Rosso, organizzata 
dalla figlia Stefania 
in collaborazione 
con  l’Associazione 
Fondana Ars et Vis, 

con il Patrocinio del Comune di Fondi e la presenza 
di Poste Italiane che, per l’occasione, ha realizzato 
un annullo postale speciale.  
La mostra collettiva è stata allestita presso il Castello 
Caetani dal 13 al 20 gennaio ed ha visto esposte le 
innumerevoli  cartoline  giunte  da  ogni  parte  del 
Mondo.  La figlia dell’Artista ha avuto modo di spie-
gare il perché di questa mostra ospite negli studi di 
Radio Antenna Musica: “L’arte postale dà la possi-
bilità a chiunque ed in qualsiasi parte del mondo di 
esprimere il proprio sentimento e/o  un’emozione, in-
viando una cartolina, ecco, quindi, il motivo fonda-
mentale  di  Poste  Italiane  con  l’annullo  postale 
dedicato”.  
Per celebrare Stefano Rossi sono arrivati tanti e illu-
stri contributi sia in presenza che in video. E non è 
mancata una graditissima sorpresa, la video lettera 

di un amico storico, il grande Renato Zero.  
Un grazie va rivolto a quanti hanno reso l'evento in-
dimenticabile: Associazione Ars  et Vis  Giovanna 
Laura Nallo, Danilo Salvatori, Nicola Migliori, Ste-
fania  Rosso,  Beniamino  Maschietto  Sindaco  di 
Fondi, Sandro Sposito e Antonietta Caporiccio, il 
maestro Ernesto Bassignano, l'amico di sempre Mar-
cello Rella, a Poste Italiane rappresentata dal funzio-
nario Arcangelo Palmacci, al trio Andrea Trivelli - 
Corrado Sciò - Giovanni Del Grillo e a Simone Avin-
cola per il film/documentario su Stefano Rosso. 

Stefania Rosso

la voce 110 bis.qxp_Layout 1  23/02/24  10:41  Pagina 40



41

Il processo di… Radio Antenna Musica

foto di  Ennio Paparello 

 

Non ce lo 
saremmo 
m a i 

aspettato!  
Un successo inim-
maginabile quello 
che stiamo riscon-
trando per il “Pro-
cesso di Radio 
Antenna Musica”.  
Attraverso  la  no-
stra  emittente  ra-
d i o f o n i c a 
abbiamo voluto ri-

proporre qualcosa che facemmo qualche anno fa, ma 
in televisione: “parlare di calcio dal nostro punto di 
vista”.  Il  programma  ebbe  successo  allora  e  sta 
avendo ascolti impensabili oggi. Oltre alla radio, c’è 

la possibilità di seguire “il processo” anche attra-
verso la diretta facebook, con le riprese che sono af-
fidate ad un appassionato che agisce alla stregua di 
un vero e proprio regista professionista, Ennio Papa-
rello. Il successo ci riempie di orgoglio, il che vuol 
dire che chi ci segue apprezza la novità e, soprattutto, 

il dibattito. Che avviene con la presenza di ospiti tra 
i più variegati, ma tutti consapevoli della materia cal-
cistica. Ci sono ex calciatori, allenatori, dirigenti, 
gente comune. Ne citiamo alcuni: Antonio Parasmo, 
Bruno Sepe, Sergio Zannella, Alessandro Parisella, 
Emilio Paparello, Nicola Ciarlone, Anna Rosa Ven-
ditti, Leone Grossi, Antonio De Meo, Antonio Forte, 
Pierluigi De Santis, Libero Verrecchia. Il segreto di 
tanto successo sta proprio nella scelta degli ospiti e 
nel dibattito appassionato che si sviluppa, contrad-
dittorio che è magnificamente condotto da Lorenzo 
Nallo nel ruolo di moderatore(?????).

Gli opinionisti
Ennio Paparello

Sport
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A proposito di intitolazioni…

Pare che ci sia una richiesta di cambiare i nomi 
degli stadi di via Arnale Rosso e di via Ma-
donna degli Angeli. Attualmente le due strut-

ture sono intitolate rispettivamente a Ottorino 
Fabiani, calciatore rossoblù del passato, e al prof.Pla-
citelli, già presidente dell’ A.S.Fondi. Le nuove inti-
tolazioni vorrebbero ricordare Lidano Serapiglia e 
Antonio Orticelli. Nulla da ridire su questi due nomi 
che hanno contribuito a far crescere il movimento 
calcistico locale; due nomi di tutto rispetto come di 
tutto rispetto lo sono stati chi li ha preceduti e senza 
i quali la storia calcistica fondana non si sarebbe 
scritta. Una storia calcistica che contempla tanti at-
tori passati, che non stiamo qui a menzionare, e ne 
contemplerà altri ancora in futuro, sicuramente al-
trettanto meritevoli di essere ricordati. Quindi, oc-
corre  trovare  una  soluzione  stabile  che  eviti  un 
avvicendamento continuo delle intitolazioni a se-
conda del periodo e/o dell’umore del momento. Una 
proposta che potrebbe trovare un consenso unanime 
potrebbe essere quella di spersonalizzare gli stadi e 
creare una “Hall of fame” al cui interno dovrebbero 
trovare spazio le dediche ai fondani che si sono con-
traddistinti nel gioco del calcio, dagli atleti ai diri-
genti, etc. Una proposte sensata ed equilibrata che 
terrebbero conto di diversi periodi storici del calcio 
rossoblù, senza far torto a nessuno.
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Autorizzazione n° 48/07 - C.I. LT/AH5

Tel. 0771.513791

   • IA REVISIONE AUTOVEICOLI 
     PRIMA IMMATRICOLAZIONE ANNO 2019 
 
   • TUTTI GLI AUTOVEICOLI 

REVISIONATI NELL’ANNO 2021 
 
   • MOTORINI - SCOOTER - MOTOCICLETTE - MOTOAPE 

IMMATRICOLATI NELL’ANNO 2019 
 
   • ENTRO IL 2023 TUTTI QUELLI GIÀ REVISIONATI 
      NEL 2021 NEI RISPETTIVI MESI DI SCADENZA

I NOSTRI SERVIZI:  
OFFICINA - ELETTRAUTO 

GOMMISTA - CARROZZERIA  
 
 

LINEA REVISIONE 

AUTO - AUTOVEICOLI FINO A 35 Q.LI
Via Diversivo Acquachiara - 04022 FONDI (LT) - Tel. 0771.513791

CALENDARIO REVISIONI 2023

VENDITA AUTOVETTURE E VEICOLI COMMERCIALI
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Sport

di Fondi e dintorni mette a disposizione dei cittadini il proprio spazio. 

INVIATE LETTERE, FAX,  FOTO, SUGGERIMENTI 
e tutto ciò che ritenete interessante. 
NOI LO PUBBLICHEREMO. 

Redazione: 
Via Roma, 11 - 04022 FONDI (LT) e-mail: lavocedifondi@inwind.it

Squadra di altri tempi

Proponiamo agli appassionati di calcio fondano 
una foto che rappresenta una formazione ros-
soblù che partecipò al campionato di promo-

zione laziale.  
Era il campionato 
1968/69.  Erano  i 
tempi dei pionieri 
del calcio, quando 
con  il  n.1  veniva 
identificato il por-
tiere e con il n.11 
l’ala sinistra. Oggi 
vediamo le nume-
razioni più dispa-
rate. Erano i tempi 
in  cui  si  giocava 
con un pallone di 
cuoio  che  veniva 
ammorbidito  con 
il  grasso  e  aveva 
le cuciture, per cui 
colpirlo di testa 
era un problema.  
Oggi il materiale rende i palloni impalpabili al punto 
da mettere in difficoltà i portieri. Erano i tempi in cui 
ogni calciatore aveva a disposizione due paia di scar-
pini per tutto il campionato, uno a “sei tacchetti” e 
l’altro a “sedici”. L’alternanza avveniva in relazione 
allo stato del terreno di gioco e se uno degli scarpini 

si  danneggiava  si  ricorreva  al  calzolaio,  diversa-
mente ci si arrangiava. Erano i tempi in cui si gio-
cava su terreni di gioco in terra battuta, gibbosi, non 

al meglio, a diffe-
renza di oggi 
dove, se non c’è il 
sintetico oppure il 
fondo  si  presenta 
sconnesso,  i  cal-
ciatori vanno in 
crisi. Una diffe-
renza favorevole 
agli atleti di oggi 
c’è: sono più 
atleti. Eppure, no-
nostante tutte que-
ste differenze che 
penalizzavano non 

poco gli atleti di 
allora,  il  valore 
tecnico  dei  cal-
ciatori di una 

volta era superiore a quelli di oggi.  
Nella foto sono riconoscibili molti calciatori fondani, 
ma si notano anche quelli che provenivano da Roma, 
alcuni dal reparto atleti della Caserma Cecchignola, 
a dimostrazione che Fondi era una piazza alquanto 
appetita.  
Altri tempi.

In piedi da sinistra: Petetti, Forte, Pagnani, Raso, Re, Ravenna 
Accosciati da sinistra: Panno, Parisi, Cardinale, Recchia, Carroccia 
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Una ricorrenza da ricordare

Sono passati cinquant’anni da quando “I Tep-
pisti dei Sogni” lanciarono una canzone che 
divenne il loro “cavallo di battaglia”: “Pic-

colo fiore dove vai”.  
Un brano che 
ebbe un gran 
successo e che 
è rimasto im-
presso nella 
mente di molti 
ascoltatori.  Un 
brano che la 
nostra emit-
tente, Radio 
Antenna Mu-
sica più volte 
ha trasmesso e 

che alcune nostre ascoltatrici, tra le quali Elena Pa-
cella, hanno voluto ricordare, rivolgendo al gruppo 
musicale i migliori auguri per questo importante tra-
guardo raggiunto. 
E nel seguire l’esempio di Elena, anche il nostro pe-
riodo si associa agli auguri.

Gli Esami non finiscono mai!                

Il Maestro Luigi Parisella, storico pioniere del 
Taekwondo Italiano,  a fine settembre ha acquisito la 
Cintura Nera 9° Dan,  presso il Centro di Prepara-

zione Olimpica di Formia, sotto l’egida della FITA (Fe-
derazione Italiana Taekwondo) dove si sono svolti per la 
prima volta in Italia gli esami. 

“Per il presti-
gioso traguardo 
raggiunto, vo-
glio ringraziare 
in primis il Pre-
sidente della 
FITA (Federa-
zione Italiana 
Ta e k w o n d o ) 
Dottor Angelo 
Cito, il Segreta-
rio Generale 
Dottor Massimi-
liano Campo e il 

Presidente del Comitato Regionale Lazio Dottor Marcello 
Pezzolla, per avermi permesso di realizzare un sogno, 
completare un percorso iniziato nel 1972 all’età di 14 
anni. È stato un percorso non facile con diversi infortuni 
subìti nell’arco di oltre 50 anni di pratica, ma ricco di 
soddisfazioni,  grandi  risultati  e  riconoscimenti  lusin-
ghieri.                                                                                                    
Un ringraziamento speciale al Maestro Park Young Ghil, 
del quale seguo da tantissimi anni gli insegnamenti e di 
cui ho una stima infinita; al Maestro Andrea Notaro, al-
lenatore della Nazionale Italiana Forme, per i miei tra-
scorsi  nella  squadra  nazionale,  sempre  disponibile  e 
paziente; ai miei compagni d’avventura, i Maestri Lo-
renzo Tricoli, Cosimo Spinelli e Raffaele Marchione au-
guro tutto il bene possibile. Infine, un ringraziamento di 
cuore a tutti i miei allievi cui dedico questo mio 9° Dan e 
per la serenità che riescono a darmi ogni qualvolta sono 
impegnato per partecipazioni a corsi e/o gare nazionali 
e internazionali, l’auspicio di non mollare mai, sia nella 
vita, sia nello sport”. Grazie a tutti.
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Ricordi

Quanti ricordi

La  rubrica di questo numero si tinge di 
rosso.  Che  cosa  c’entra  il  rosso  col 
ruazz lo scopriremo più avanti, prima 

soffermiamoci  sulla  ‘carta  rossa’.  Si  tratta 
forse di carta regalo natalizia? Se avete pensato 
questo significa che non superate i qua-
rant’anni  d’età.  La  carta  rosce  era  l’ambìta 
banconota rossa da diecimila lire con il ritratto 
di Michelangelo Buonarroti, che fu emessa dal 
1962 al 1973. Essa fa parte, per dirla con Erri 
De Luca, dei nostri ‘effetti personali’, poiché 
all’età  di  dieci  anni  ne  trovammo  una  per 
strada, che ancora oggi, a pensarci, un fremito 
ci  percorre.  Cameratescamente,  la  decima 
parte di quella ormai sbiadita ‘carta rossa’ fu 
contabilizzata alla voce “Consumazione al bar 
con i compagni” (allora la parola amici non era 
inflazionata dai social), tirando avanti per una 
settimana con cappuccini e gelati. 
Le  carte  invece  senza  al-
cuna specificazione erano 
le banconote da mille lire, 
quindi, per esempio, si di-
ceva sia stu vestìt’ m’ha cu-
stat’ cént cart sia m’ha 
custat’  cént  mila  lir’.  Ed 
ora  spazio  a  ju  ruazz.  In 
dialetto fondano ruazz è il 
nome  di  un  uccello  non 
identificato (se qualcuno 
vuole  aiutarci  ad  identifi-
carlo può scriverci all’indi-
rizzo  mail  che  si  trova  in 

fondo alla pagina). In altri dialetti laziali in-
vece  indica  il  pettirosso,  per  es.  a  Itri  (gliu 
ruazz), ad Ambrifi, frazione di Lenola e, nella 
forma roazzéglio, a Pisterzo, frazione del co-
mune  di  Prossedi.  La  parola  è  nota,  con  lo 
stesso significato, anche in alcune aree cala-
bresi (per es. a Serrastretta in provincia di Ca-
tanzaro, nella forma ruvazzu). Ma che c’entra 
il rosso col ruazz? La spiegazione è semplicis-
sima: ruazz deriva dal latino robus ‘rosso’. E 
questo  spiega  anche  l’origine  del  nome  del 
Monte Ruazzo a Itri, perché al tramonto la sua 
vetta rosseggia, come testimoniato dalla splen-
dida foto qui sotto, per la quale ringraziamo 
l’amico Luigi Conte. E dopo il rosso di sera del 
Monte Ruazzo, chiudiamo con una raccoman-
dazione rivolta alle persone troppo timorose di 
farsi avanti: faccia rosce trippa mosce!  
C’è bisogno di tradurre?

  Itri - Monte Ruazzo . La sua caratteristica colorazione al tramonto è un fenomeno dovuto al tipo di roccia particolarmente ri-

flettente, come quella delle Dolomiti.

Per inviare foto o per segnalare espressioni e parole fondane insolite, curiose, 
divertenti, potete scrivere a: lavocedifondi@inwind.it

FONDANO MIO DI(A)LETTO 
 

Parole fondane commentate da Lucio Ciccone 
 

Ju ruazz, la carta rósce e…
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